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六年前的現在，大家高中剛畢業，有些人可能學測有了學校，有些人還在拼指考。我相信考上輔醫的各位，原本都不是把輔醫

當作目標，都嚮往著台大陽明這些分數更高的醫學系。記得我重考考上輔大的時候，興奮的跟朋友們分享，跟他們說我考上醫

學系了，當他們問我考上哪間而我回答輔大時，只得到了：「哦～～是喔！」的回應，頓時倍感心酸，只能自嘆弗如，後悔自

己沒有更加努力跟同學一起考上台大。六年後的現在來看，或許是當年的粗心或是自己的能力不及，才讓我們有這樣的緣分可

以在輔醫一起共度這六年！ 

 回想大一的時候，大家還是大學新鮮人，不知天高地厚，不懂的醫學的博大精深。印象中最先接觸到跟醫學相關的課題，

是陳同學對於希波克拉底兩小時的精彩演講，這讓我們同時了解到醫學之父的貢獻，以及同儕對於演講及思辨的能力。大一大

二的時間，大多是在參加各種活動和社團中度過，上通識課可以順便認識新朋友、而必修課有聽沒有懂只好用來補眠。由於外

務過於繁忙，常常考試的時候需要臨時抱佛腳，佛腳抱多了偶而也會踢到鐵板，鐵板有時候踢得破有時候踢不破，就像是分化

跟寄生蟲一樣。現在回想起來，大一大二學習到的知識多少是為了之後的基礎醫學做準備，雖然當時可能心思不在課業上，我

們還是要感謝曾經教過這些科目的老師們，無論是讓我們過關的也好或是當掉我們的也好，老師都是希望以不同的形式提醒著

我們要更認真才能應付大三大四的課程。 

 時間來到大三大四，進入基礎醫學的領域，準備面對古今中外，無人不知無人不曉的 PBL課程。曾經遇到其他學校醫學系

的朋友在詢問我們病理的上課內容時，我回答他：「我們每個系統都上一兩堂課而已」他說：「怎麼可能？」我說：「喔！因為

我們大部分的時間都在 PBL啊！」看著他的表情，從疑惑轉為驚訝，久久無法平復，我充實而欣慰，唉～有 PBL的快樂，往往

就是這麼樸實無華，且枯燥。在 PBL這種幾乎是自學的方式之下，雖然少了大堂課的教學，卻多了不少自己整理的筆記，或許

這樣的方式讓我們更能記住曾經花了兩個晚上準備的教案。PBL的好壞我們不予置評，但是在 PBL的過程中，還是要感謝那些

願意來帶我們小班的老師們，願意每週來聽我們胡謅一些自己也不是很確定對不對的冷門知識，或是一些和臨床現況天差地遠



的處置方法，更厲害的是還要在其中挑出一些可取之處給我們鼓勵和指教。 

 大五時，帶著既緊張又期待的心情進到了醫院，記得當時在心臟科，開完一個 EKG的討論會，總醫師默默走到我們身邊

說：「你們是不是都不會？」雖然這句話完全說進心坎裡，但也沒臉回答，只能一笑置之，就在我們正要深刻反省時，又有一

個學長說道：「EKG不會沒關係，只要臉皮夠厚敢會診心臟科就沒問題！」學長一席話猶如醍醐灌頂，告訴我們臉皮夠厚才是

在醫院的生存之道。從此我們痛定思痛，每次夜間實習想盡千方百計，引導學長姐說出：「今天沒什麼事，你們可以先走

了！」不過好景不常，到了大六的時候，多了馬上要當 PGY以及國考的壓力，大家多少變得比以前認真，知道是該充實自己，

為未來做準備的時候了。在醫院實習的兩年，很感謝願意付出時間教學、分享自己臨床經驗的老師們，讓我們體會到，如今的

醫學能夠蓬勃發展，就是靠前人一代傳一代，慢慢演變而來，期許未來的我們也能像我們心中模範的醫師一樣，把自己的經驗

和知識，無私的傳承給下一代。 

 從大一到現在，同學們一起做共筆、一起準備考試、一起念 PBL、一起拼國考，大家不藏私的分享自己的讀書方式或是筆

記，讓我們在課業上成為很好的戰友。同時在課業之餘，我們也共同創造了很多美好的回憶，宿營、醫夜的共同籌劃，班遊的

破牆事件，一起去宜蘭路邊放煙火的跨年，畢旅不約而同得一起去了泰國，大家相處在一起的這些時光更讓我們成為永遠的朋

友。感謝緣份，讓我們有這個機會在輔醫共同經歷六年的酸甜苦辣。 

在學校的這六年，我們可能常常懷疑自己或是懷疑學校，念這些東西真的有用嗎？我們也沒有馬老師偉大的情操可以快樂學

習，畢竟學習用來考試一定是痛苦的。但是從結果來看，我們確實從學校、從醫院、從所有帶過我們的老師、醫師身上學到了

很多的知識，我們學到，有些通道茲～電一下就會打開，很多難背的寄生蟲學名，更多複雜的生化反應，還有到現在還不是很

懂的免疫幾轉。這些知識都是老師花了很多的時間準備，整理成容易理解的重點或是方便對照的表子，讓我們能更方便地理解

跟學習。 

    當我們發現看到 CXR不再是只會 cardiomegaly，看到 EKG不再是只會算 heart rate的時候，我們知道，我們越來越像醫

生，快要是可以第一線去照顧病人的時候了。這些潛移默化下的進步，都是老師們有意無意之間，交給我們的知識和經驗，我

們要感謝輔大所有曾為我們上課、曾經用任何方式教導過我們的老師，謝謝你們讓我們從高中生慢慢的轉變成醫生，讓我們從

醫學的門外漢，慢慢地能夠進到門口窺探醫學的世界。當然，我們也要謝謝 google、uptodate、youtube、osmosis、維基百

科六年來的提攜，當我們報告難產、原文書看不懂或是被老師電到歪頭的時候，謝謝你們提供了一盞明燈，讓我們能夠快速準

確的找到方向。 

今天大家坐在這邊，也表示是我們身為輔大學生的最後一天了，感傷的不是離別的當下，而是隨之而來的回憶，輔大醫是個小

而美的家庭，彼此之間的距離也特別的近，同學之間或是同學跟老師、跟系辦之間，經過六年的相處，都會變得格外的熟悉，



在這邊發生過的種種事情，相信大家到現在依然是歷歷在目。畢業之後，是另一個階段的開始，大家去到不同的醫院當 PGY，

或許未來的成就都各不相同，但我們都會記得，我們是輔大訓練出來的醫生，我們感謝輔大領我們進門，也期許我們自己可以

在未來成為對社會有貢獻的人，在有人問我們哪裡畢業的時候可以驕傲回答他：「林北輔醫的拉！」 
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